
橫洲公
屋發展項
目引起社
會關注，
社會上有

個別人士質疑特區政府因鄉
紳及地區人士等反對，將興
建 1.7 萬個公屋單位目標
「縮水」至興建4,000個單
位。然而，翻查過去多份文
件顯示，港府多次表明橫洲
北 / 南第一期將興建4,000
個公屋單位；今年3月更重
申，預計整個橫洲發展項目
的規劃可提供約17,000個
公屋單位，但考慮整體發展
優次，現階段計劃先發展南
面部分用地。
根據2014年 4月元朗區
議會的「元朗區整體房屋
土地規劃發展」文件，顯
示橫洲研究4,000個公屋單
位，屬「元朗橫洲北 / 南
第1期」。2015年2月，發
展局局長陳茂波回應立法
會議員質詢時，其書面答
覆附件—「已展開法定圖
則修訂工作的45幅具潛力
作房屋發展用地」文件顯
示，「元朗橫洲北 / 南第
1期」將興建4,000個公屋
單位。
直至今年3月，發展局及

運房局向立法會發展事務委
員會提交的「對非法佔用政
府土地採取的行動及於元朗
橫洲發展公營房屋的最新計
劃」文件顯示，2012年房
屋署與創新科技署合作委聘
顧問進行研究，探討將約
33公頃用地作公營房屋發
展及元朗工業邨擴展的可行
性。
文件續指，研究已基本

上完成，結果顯示有關用
地用作興建公屋及元朗工

業邨擴展技術上可行，不會對當區產
生不可接受的負面影響，「預計整個
橫洲發展項目的規劃可以提供約
17,000 個公營房屋單位。」不過，
「經考慮整體發展優次，包括清理現
有寮屋、臨時構築物、棕地作業等工
作需時」，房屋委員會現階段計劃首
先發展南面部分用地，預計可提供約
4,000個公屋單位。

由始至終 17,000不變
至於元朗橫洲用地其餘範圍，包括

北面部分餘下的「綠化地帶」及「露
天貯物」地帶，按可行性研究結果計
劃作公屋發展及工業邨擴展，「政府
會視乎各項配套的工作進度，包括就
清理棕地所制訂的政策及措施，按優
次逐步推展元朗橫洲用地餘下發
展」，顯示政府由始至終均計劃於該
區興建17,000個單位。 ■記者 文森
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政府不怕惡「摸底」非勾結
張炳良重申橫洲建17000單位目標不變

香港文匯報訊（記者 文森）政府對於被指稱「縮水」的橫洲公屋發

展計劃再有新回應。發展局局長陳茂波、運輸及房屋局局長張炳良昨日

與候任立法會議員朱凱廸及姚松炎會面。張炳良會後強調，特區政府在

橫洲仍以興建17,000個公屋單位為目標，絕對不會欺善怕惡。在進行

發展時採取俗稱「摸底」的非正式接觸是例行操作，並非勾結。

是次會面於昨早10時在政府總部舉行，約一
個半小時後結束。朱凱廸會後聲稱，他和姚

松炎在會上要求特區政府提交橫洲發展計劃自
2012年起的有關報告、當局就計劃與鄉事會和區
議會「摸底」非正式會面的名單與內容及交代為
何不就橫洲項目進行諮詢。
他聲稱，特區政府官員在會面時的回覆未能釋

除公眾疑慮，特別是「摸底」的做法，只諮詢
「有權有勢」人士如鄉紳，沒有諮詢村民，是
「摸錯人」，無法了解村民需要，又不滿政府沒
有「摸底」記錄，要求政府徹底檢討及改變這個
做法，質疑政府所說的「先易後難」其實是「欺
善怕惡」。
陳茂波、張炳良其後會見傳媒交代會議結果。

張炳良表示，政府在2013年公佈過橫洲公屋發展
計劃最終是興建17,000個單位，房屋署與創科署
也在2012年交代橫洲計劃分第一期、第二和第三
期及為元朗工業村擴建作出分析和建議，綜合認
為技術可行，但要建立交通、供水等配套和環境
影響緩解措施。

可研究是否檢討「摸底」範圍
他續說，經討論後，特區政府決定先興建第一

期4,000個單位，但不等如第二與第三期不存
在。張炳良承認，計劃面對很大挑戰，牽涉提供
足夠配套和安置棕地上的作業者，並強調當局在
土地發展問題上絕不會欺善怕惡。
張炳良澄清，政府部門以往一直有向區議會主

席和鄉委會主席等接觸「摸底」，屬例行操作，
並非勾結，但可能沒有具體記錄，「我自己與立
法會議員食早餐都唔一定有記錄。」
他表示，可研究是否有需要檢討「摸底」的範

圍，「這些接觸的範圍有沒有可檢討的地方，我
們可以再睇睇。」

第一期有向區會公眾諮商
被問到會否親自會見村民，張炳良指要先了解

村民希望討論的內容，又說處理橫洲第一期時已
按既定程序向區議會諮商，也循城規程序向公眾
諮商。
他強調，不能事事由局長親手處理，應給同事

空間做事，政府亦會盡量公開橫洲發展的研究報
告，但要肯定內容不涉土地和收地的敏感資料。

求同存異為市民帶來裨益
陳茂波表示，政府是誠心誠意與立法會議員交

流，縱使大家在一些問題上看法不一樣，但希望
盡可能以「謀大同，存小異」的做法，為市民帶
來裨益。
他又說，發展棕地需按適當做法分階段處理。
姚松炎則要求政府交代橫洲計劃可行性報告內

「棕地先行」的提議，為何會由可行變不可行。
他又提出該區有官地曾被長時間非法霸佔，獲政
府承諾會在3個月內安排相關部門及議員巡查官
地，確認非法作業是否已經清除及完成執管官地
還原。
地政總署書面回應指，今年2月接獲非法霸佔
官地投訴，視察後發現橫洲計劃第一期以北約3.8
公頃政府土地，被非法佔用作擺放貨櫃及搭建未
經批准構築物，該署翌月已採取土地管制行動，
至今已圍封其中2.6公頃的土地，餘下1.2公頃政
府土地則於通告限期前接獲多個短期租約申請，
已按適用程序及審批標準根據市值租金獲批。
另外，雙方又在會面中談到薄扶林置富山谷改

劃申請及華富邨重建發展計劃。姚松炎表示，他
在會上要求成立工作小組，以研究所有綠化帶改
劃及發展，政府則指他可在就任後於立法會提
案。

香港文匯報訊（記者 文森）行政長官
梁振英日前指出，橫洲興建1.7萬個單位
的目標沒有改變，第一期先建4,000個單
位屬一貫「先易後難」做法。房委會資
助房屋小組主席黃遠輝昨日在一個電台
節目上表示，橫洲的4,000個公屋單位已
納入10年的公屋發展計劃內，但剩餘
13,000個單位則未必納入10年公屋發展
計劃內，相信是在構思的階段，他不知

道何時會興建。

指兩情況下知悉計劃內容
他又說，橫洲發展計劃仍未到房委會

的工作層面，未曾在房委會討論，但他
在至少兩個情況下，包括2014年擔任城
規會副主席時知悉計劃內容。他表示，
從技術報告中明白到，沒有不可駕馭的
因素令13,000伙單位不能興建，相信政

府只是先興建4,000伙單位，亦相信房委
會委員有就工作開展上跟房署有接觸而
知悉計劃內容，所有持份者在房屋署的
諮詢機制下，也有機會表達意見。
被問到政府應否全面公佈2012年的橫

洲發展計劃研究報告內容時，黃遠輝估
計該份報告主要涉及技術層面的因素，
需視乎政府公開的報告內容能否釋除公
眾疑慮再決定。

4000單位已納入「十年計劃」
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政府回應四點指控
朱凱廸、姚松炎指控 /要求

■橫洲公屋項目兩年前大幅縮減規模，由
1.7萬個單位減至4,000個，質疑是「官商
鄉黑」勾結。

■政府就橫洲項目對鄉紳「摸底」代替諮
詢，無法了解居民需要，促公佈有關記
錄。

■政府先選擇徵收位於綠化帶的三條非原
居民鄉村，卻不徵收發展商持有的地皮，
質疑是「欺善怕惡」。

■要求政府公開橫洲公屋項目可行性研究
報告。

整理：文森

政府回應

■一直表明項目最終可提供1.7萬個單
位，公開文件中一直表明4,000個單位為
「橫洲第一期」。

■「摸底」是一貫做法，並非勾結，可能
沒有留下記錄。

■否認「欺善怕惡」，重申計劃一開始已
經分成三期進行。

■政府會以適當的方式公開橫洲的顧問研
究報告，若涉土地、收地的敏感資料，因
此必須要小心處理及刪除。

■黃遠輝 資料圖片

■2016年3月，政府向立法會提交的文件顯示，「預計整個橫洲發展項目的
規劃可以提供約17,000個公營房屋單位」。

■陳茂波2015年2月回應立法會議員質詢時，其書面答覆文件顯示，「元朗
橫洲北/南第1期」將興建4,000個公屋單位。

■2014年4月元朗區議會的文件顯示，於橫洲研究4,000個公屋單位，屬
「元朗橫洲北/南第1期」。

■張炳良強調，政府在橫洲仍以興建
1.7萬個公屋單位為目標。 梁祖彝 攝

▶陳茂波希望盡可能以「謀大同，存
小異」的做法，為市民帶來裨益。

梁祖彝 攝

■朱凱廸(左三)及姚松炎(左二)。梁祖彝 攝

值此中華民族傳統的中秋佳節來臨之夜，我國
「天宮二號」空間實驗室成功發射升空，皎潔的
夜空多了一顆璀璨奪目的明星，海內外中華兒女
無不歡欣鼓舞。這是我國第一個真正意義上的太
空實驗室，它的發射運行標誌着我國載人航天項
目進入了空間應用發展的新階段，整個航天事業
的發展又邁出了新的一步。今次，「天宮二號」
還有一個特別之處，就是它還承載港人的太空
夢，將進行由香港中學生設計的太空實驗活動，
讓香港青少年有機會分享到國家最尖端的科技發
展成果，讓香港的下一代具有更廣闊的視野和更
具科學創新和勇於探索的精神。

昨晚在中國西北部的酒泉衛星發射中心，「天
宮二號」成功送入太空。在明媚的月光照耀下，
一股巨大的烈焰騰空而起，直入雲霄，為中秋之

夜增添了燦爛的色彩，更把中國航天事業的發
展，推向了一個新的階段。據有關專家介紹，
「天宮二號」是真正意義上的太空實驗室，其主
要任務包括：開展較大規模的空間科學實驗和空
間應用試驗以及航天醫學實驗；考核驗證航天員
中期駐留、推進劑補加、在軌維修等空間站建造
運營關鍵技術等。而「天宮二號」的投入使用，
標誌着我國已經具備開展較大規模空間應用的基
礎條件，能夠大力拓展空間應用領域、提升工程
應用效益、探索建立面向長期載人飛行的支持保
障體系和運行機制，從而令我國的太空科技又向
前邁出了一大步，為未來的登月工程等更激動人
心的太空計劃，打下了更為堅實的基礎。

月圓之夜，遙望太空；心潮澎湃，激動難眠。
從2005年「神五」載人太空飛行的成功，到今

天太空實驗室的升空，短短十年間，中國的航天
事業發展速度迅猛，成為了世界第三個擁有這樣
最尖端的太空科技，能夠實現飛天之夢的國家。
如今又有了「天宮二號」，可以在茫茫宇宙之中
建設壯觀的天上人間，廣大港人聞之無不歡呼雀
躍，為國家取得如此成就而感到無比自豪。

對於香港來說，「天宮二號」的升空更具有別
樣意義，在它將要進行的太空實驗活動中，有三
項是由香港中學生設計的，分別是來自香港中學
生太空科技設計大賽獲獎的作品：「太空養
蠶」、「雙擺實驗」、「水膜反應」，這幾項實
驗將有助於中小學生認識了解微重力環境下事物
的狀態變化。香港中學生設計的實驗項目，能夠
有機會被國家有關部門選中，送入太空進行實
驗，一方面體現出國家對香港非常重視和關心。

為了讓香港的下一代能夠從小就接觸到世界最尖
端的太空科技，國家有關方面採取了特殊的安
排，讓來自香港中學生的創意，有機會得以落
實，讓遨遊太空的國家級實驗室，也承載上香港
青少年的太空夢，讓太空科技的萌芽，在香港青
少年幼小心靈中生根成長，將來有機會成為參天
棟樑；另方面，也表現出香港青少年富有創意和
勇於探索的可貴精神，要知道這些實驗，表面上
看似簡單，裡面卻蘊涵了深奧的科技知識，能夠
產生這樣的創意，也從一個側面反映出香港青少
年是大有希望的，只要我們能夠建立起一個讓青
少年的創意得以充分發揮之良好環境，這一代青
年必定能夠成長為擁有無限創意，敢於探索，善
於實踐的新一代。

（相關新聞刊A2、A3版）

天宮二號遨遊太空 中秋之夜分外璀璨


